

cette grande circonstance qui mettait le presbytère tout sens dessus dessous. Céleste devait servir à table : elle se trouverait près de Monseigneur, et certes elle aurait l'occasion de lui parler. En tous cas, elle était bien décidée à la faire naître.

Céleste avait dû sortir de l'église avant la fin de la cérémonie pour aider aux derniers préparatifs du dîner, auquel travaillaient tout un groupe de femmes, depuis le matin. Deux grandes tables occupaient toute la longueur de la salle à manger, laissant à peine dans leurs intervalles un espace suffisant pour les allées et venues du service. Sur les nappes blanches s'épalaient de blanches assiettes flauquées de couverts argentés et de couteaux à l'acier poli : les verres élevaient leurs calices de cristal ; le tout disposé avec un symétrie parfaite comme un bordure courant tout autour des tables. Au centre, des pyramides de gâteaux et de fruits s'élevaient à côté de larges corbeilles de fleurs. Le coup d'œil était charmant. Le soleil filtrait ses rayons à travers la mousseline blanche des rideaux et répandait une vive lumière sur tout ce gracieux déploiement. Par les fenêtres du nord toutes grandes ouvertes, l'œil se reposait sur le jardin, les prés, et, contournant le clocher, s'étendait au loin par dessus les toits des maisons, jusqu'aux lignes sinueuses des collines, qui, là-bas, festonnaient l'horizon. On entendait le cri joyeux des bandes de moineaux qui s'ébattaient sur les pelouses vertes. Tout était prêt lorsque l'évêque entra, suivi d'un long cortège. On le conduisit à la place d'honneur, où il se tint debout, tandis que les invités se rendaient à leurs places. Alors l'évêque fit le signe de la croix et récita le BENEDECITE, puis on entendit un remuement de chaises et le cliquetis des cuillers et des fourchettes se mêla au bruit joyeux de la conversation. Plusieurs jeunes filles, vêtues simplement, mais belles de leur jeunesse et de leur forte santé, s'empressaient autour des tables, promenant partout leurs longs tabliers d'une blancheur immaculée et leurs brunes chevelures peignées à la vierge. Du nombre était Céleste. Elle n'était point la plus jeune, mais elle était certainement des plus belles, sinon la plus belle. De temps en temps elle lançait un coup d'œil et un sourire à M. Leblanc, qui en sa qualité de marguillier, était assis aux premières places. Plusieurs fois Céleste s'était approchée de l'évêque, et tout en le servant, elle avait été sur le point de lui adresser la parole : mais les mots s'arrêtaient sur ses lèvres. Le dessert passa, et les convives se levèrent de table sans qu'elle eût osé parler. Cependant, elle n'abandonnait pas son projet pour cela. Avisant le curé, qui sortait du salon, où il venait d'accompagner Monseigneur, elle l'ar-